

# SENSIBILISER PETITS ET GRANDS À LA PROTECTION DE LA NATURE

Toute l'année, le Service Éducation à l'Environnement de Cœur de Loire propose des animations destinées à (re)créer du lien avec la nature. Principalement orienté vers les enfants et les familles, les élus de Cœur de Loire réaffirment ainsi leur volonté d'ancrer une politique éducative pour favoriser la prise de conscience et accompagner l'évolution des comportements.



Animation les Aventuriers du Milieu de Loire

## RECRÉER DU LIEN AVEC LA NATURE

Le Service Éducation à l'Environnement fait la part belle à la découverte, à la créativité et à la contemplation. Le programme des animations nature s'appuie sur une pédagogie active, basée sur des approches sensorielles, naturalistes, techniques et artistiques. L'équipe, composée de deux agents permanents et deux animateurs estivaux, est riche d'une expérience significative auprès des classes et développe des activités axées sur la découverte du patrimoine naturel et les interactions entre l'Homme et son environnement.

## UN PARTENARIAT AFFIRMÉ AVEC LES ÉCOLES

Le service est aujourd'hui bien identifié par les écoles et les centres de loisirs comme une structure ressource. Par son caractère unique, il est aussi reconnu au-delà de Cœur de Loire pour son travail de qualité. Pendant toute la période scolaire, il accompagne les projets de classes ou d'établissements, les professeurs et animateurs, parfois sur plusieurs semaines. « École du dehors » à Saint-Martin-sur-Nohain, projets « De la nature dans mon école »..., il propose, en concertation avec les équipes pédagogiques, des modules adaptés.

Garance De Turenne, Responsable du service précise : « Attention, nous ne donnons pas des cours. Nos animations

sont participatives, et les enfants deviennent vite acteurs de leurs recherches ».

## UN CATALOGUE D'ANIMATIONS COMPLET ET ADAPTABLE

Aujourd'hui, une vingtaine d'animations différentes sont disponibles au catalogue telles que « Les décomposeurs du sol », « Les petites bêtes de l'eau »... et permettent aux enfants de manipuler, observer, chercher et réfléchir.

Les animateurs du service peuvent livrer des conseils en fonction de l'âge des enfants et de la saison. « Nous discutons toujours avec l'équipe pédagogique avant notre intervention. Nous voulons connaître leurs attentes pour apporter la meilleure animation. » souligne Garance de Turenne.

En 2022, 196 groupes issus d'écoles, de collèges, de centres de loisirs ou d'Instituts Médico-Éducatifs ont bénéficié d'animations. Le service a mené des projets sur plusieurs semaines auprès de 8 écoles soit 16 classes, et 3 centres sociaux (Fourchambault, Pouilly et Cosne).

## ..... **Bon à savoir !** .....

Chaque classe des écoles de Cœur de Loire bénéficie d'1 demi-journée d'animation gratuite par année scolaire (hors mois de juin) et d'une réduction de 50% à partir de la 3<sup>e</sup> animation.

## LE PAVILLON DU MILIEU DE LOIRE : LA MAISON DE LA NATURE OUVERTE AU PUBLIC

Le Service Éducation à l'Environnement est basé au Pavillon du Milieu de Loire, à Pouilly-sur-Loire. À travers cette Maison de la Nature et de l'Environnement, il propose de nombreuses expositions temporaires et développe des activités grand public d'avril à novembre.

« À partir d'avril, nous entrons dans une période extrêmement dense : nous poursuivons les animations scolaires et développons toutes les activités estivales au Pavillon » nous confie **Garance**.

Et il y en a pour tous les âges : les Club Nature Adulte tous les mois, des journées enfants pendant les vacances dans le cadre des « Aventuriers du Milieu de Loire » ou des « Robinson du Port Aubry », des ateliers réguliers (plantes sauvages comestibles, vannerie sauvage, teinture végétale) et des sorties pour les familles comme la visite de la zone humide de Donzy. « Nous développons notre programme d'animations en fonction de nos expositions du moment et en lien avec des événements nationaux tels que « Fréquence Grenouille ». Par ailleurs, nous travaillons régulièrement avec le réseau des Médiathèques et des structures partenaires comme le Musée de la Loire ».

### UN LIEU QUI FAIT PEAU NEUVE

Pour rendre le site encore plus vert et plus accueillant, le Pavillon a redonné un coup de jeune à sa cour et à sa façade début avril : banderoles de présentation, réaménagement de la cour avec la plantation d'un arbre et installation de jardinières qui permettront d'avoir sur place des plantes utiles pour les ateliers (cuisine, teinture, vannerie). La façade sera repeinte prochainement et une partie du toit a déjà été entretenue.

#### Au Pavillon du Milieu de Loire,

On trouve aussi :

  
**2 SALLES  
D'EXPOSITIONS**

  
**DES ANIMATIONS  
NATURE**  
pour petits et grands

  
**DES SENTIERS  
DE BALADE**

  
**DES VÉLOS À LOUER**  
à assistance électrique  
(vélos adultes et enfants)

  
**1 ESPACE DÉTENTE**  
un espace pique-nique  
aménagé et une buvette

  
**1 BOUTIQUE NATURE**  
livres, jeux, boîtes d'observation,  
produits naturels...

Retrouvez tout le programme sur [coeurdeloire.fr](https://coeurdeloire.fr)



Info et contact au **03 86 39 54 54** ou [pavillondeloire@coeurdeloire.fr](mailto:pavillondeloire@coeurdeloire.fr)  
Pavillon du Milieu de Loire : 17 quai Jules Pabirot, 58150, Pouilly-sur-Loire

“

## Interview



**Pascal FASSIER**,  
Vice-Président  
de Cœur de Loire  
en charge du Cycle  
de l'eau, Biodiversité  
et Éducation à  
l'environnement

### NOTRE PATRIMOINE NATUREL FAIT NOTRE RICHESSE

#### Quels enjeux porte le service Éducation à l'Environnement ?

**P.F.** Nous avons un magnifique patrimoine naturel : des forêts, des pâtures, des mares... et la Loire ! Malheureusement, cette nature que nous aimons tant subit bien des pressions, c'est pourquoi nous orientons la sensibilisation à la biodiversité et à la protection de la nature en direction des enfants. Ce sont les générations futures qui devront continuer à en prendre soin.

Le service propose aux écoles du territoire un programme d'animations, et développe aujourd'hui avec les enseignants de plus en plus de projets sur le long terme. En 2022, près de 3700 élèves de la maternelle au collège ont pu bénéficier de ces activités. Nous souhaitons également toucher les habitants et les visiteurs de passage, c'est pourquoi le service propose des sorties et des ateliers pour le grand public, d'avril à novembre. Sur cette période, le Pavillon du Milieu de Loire accueille plus de 1500 visiteurs chaque année.

#### Quels moyens Cœur de Loire met-elle en œuvre ?

**P.F.** Nous soutenons le service en renforçant l'équipe sur la grande période estivale. Depuis mars, ce sont donc 4 personnes qui accueillent, accompagnent et proposent des animations.

De plus, mes collègues élus ont été favorables à ce que le Pavillon du Milieu de Loire étende ses horaires d'ouverture : les visiteurs pourront donc découvrir les belles expositions proposées le matin comme l'après-midi.

Enfin nous avons également réduit les tarifs des sorties nature pour inciter plus de publics à découvrir toute la richesse de notre patrimoine naturel.

”